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貝德神父 

禮儀與終極問題 
 

    我將在哪裡過永生呢？這是個最要緊、最迫切的問題。十一月的禮儀有一

個焦點，就是萬民四末：死亡，審判，天堂，地獄。我們慶祝諸聖節，我們紀

念所有已亡的信友，因為他們在煉獄的時期一滿，也一定會進入天堂享福。我

們去墓園追思，為煉獄裡的靈魂求全大赦。我們也不禁要想到我們自己的死亡

和在天主前的最後審判。因著望德，我們固然以尋求和爭取天國為首要目標；

但是我們也不能忽略地獄的存在和我們落入地獄的可能性。不論我們在屬靈生

活有多進步，反省萬民四末為我們是很健康的。為那些我們在從事使徒工作時

所遇到的人來說，它也是一件很嚴肅和有益的事。 

 

    我們知道，方濟杜福從 1914 年他 25 歲時就開始每天參加彌撒；三年以

後，他開始唸全部的日課。換句話說，他其後一生都沉浸在教會的禮儀裡；而

這塑造了他的整個內心生活。他也誠心希望聖母軍擁有基本的禮儀靈修。他向

團員們強力推薦每日參與彌撒和唸某種形式的教會日課，這就清楚表達了他的

盼望。他承認不是每個團員都能做到每日參與彌撒和唸日課，但是他明白規定

這是做御侍團員和協理團員的基本要件。為甚麼聖母軍要這樣重視禮儀呢？首

先，透過禮儀，我們在各種聖事中，特別是在彌撒聖祭中，與復活的基督親密

接觸。這是一種很大的特權和恩寵的來源。在整個日課裡，復活的基督和祂的

奧體教會一起祈禱。同時，有句古話說：「祈禱和信德是分不開的。」禮儀祈禱

是進入天主所啟示的真理和加深我們的信德最有效的方法。 

 

    禮儀向我們介紹了教會的偉大節慶：將臨期，聖誕節，主顯節，四旬期，

復活節，耶穌升天節，和聖神降臨節。我們也慶祝耶穌基督和聖母的各個瞻

禮，還舉行許多紀念聖人的慶日。禮儀滋養了教會，因此，也深深地滋養了聖

母軍。禮儀是教會給這個世界最大的禮物，而聖母軍尋求用禮儀去進行使徒工

作，帶領人們體會耶穌基督真實存在於聖體聖事內，在其它的聖事內，和在教

會的祈禱中。 

 

    現在，我們回頭去反省我們將在那裡過我們的永生這個問題，還有我們稱

為萬民四末的真理。十一月份和將臨期間的彌撒讀經和日課常提到我們是否準

備好面對自己的死亡和天主對我們的審判。我們對這些福音、讀經都很熟悉，

可是，我們可能沒有真的把它們看做我們自己的事，而問我們自己現在這一刻

我們是否真的準備好面對死亡和審判。十一月和將臨期不斷重複的主題是：要



警醒，要隨時準備好，因為你不知道主的日子甚麼時候要來。能慎重考慮這問

題，想清楚有甚麼需要做，是天主賜下的恩惠。 

 

    接著，我要簡短地談一下天堂。我願意推薦方濟杜福所寫的書《瑪利亞將

統治世界》裡面一篇題為「天堂」的文章。他指出世俗的寫作常嘲諷和譏笑天

堂的概念，所以我們一定要努力讓我們在使徒工作中遇到的人看到天堂是令人

嚮往的，值得努力去爭取的。有人說過，關於天堂，我們唯一確切知道的就是

我們將因一種永遠的喜悅而覺得無限詫異和欣喜若狂。方濟杜福將我們能知道

關於天堂的事繪畫出了一幅令人信服的圖畫，同時也接受了上主所說的話「天

主為愛他的人所準備的，是眼所未見，耳所未聞，人心所未想到的。」 

 

    現在，我們要來談地獄，那在我們今天的世界是不堪提起的。甚至有一些

天主教的神學家似乎也說：即使地獄因為人類有自由而可能存在，實際上最後

每個人都將被救贖，沒有例外，所以地獄內將是空無一人的。我向你們推薦方

濟杜福的書《透過瑪利亞得勝》中一篇題為「地獄」的文章。他說：地獄的概

念是：在問題沒有再擱置的可能時，地獄與硬著心腸去違反靈性秩序的人有

關。也就是說，他設法將自己的生命轉向，犯下「以一種可以稱為故意的方式

拒絕天主」的終極大罪。所有可以想到的影響力已用來引導他軟化。我沒有說

引導他改過，因為天主對軟弱非常寬容，人只要稍有一點點覺得後悔，祂就不

斷地寬恕。所以，這種罪人不是要受罰到地獄去的人。那麼，誰才是地獄的正

式候選人呢？他可能根本不是一個世俗的罪犯，而是個受人稱讚，令人欽佩的

名人。但在他內有至關重要的缺失：天主對天堂住民的要求，他就是不答應。

我再說一次，問題已經不可能再延後，所有引導他軟化的方法也已提供，但都

失敗了。最後只剩下「是或否」這個問題，而地獄的候選人卻堅定地回答

「否」。 

 

    我沒有時間可以來談論煉獄，這也是人最後經歷的一部份。我請大家去讀

《手冊》第 17 章關於追思已亡團員的靈魂。這短短的一章完整說明了聖母軍為

那些帶著信德的標誌先我們逝去的人祈禱的立場。阿們。 


